

été transmis par les historiens contemporains ; celui de *Lugdunum*, par Pline, Strabon et Ptolémée ; ceux de *Rodumna* et *Forum Segusiavorum*, par Ptolémée seul : nous retrouvons ces deux derniers dans la table de Peutinger (1), avec un autre nom, celui de *Mediolanum*.

Je me permettrai d'y joindre ceux que la tradition ou les chartes nous ont conservés ; ce sont : *Occiacum* (Saint-Rambert-sur-Loire), *Modonium* (Moind), *Vicus Auditiacus* (Saint-Galmier), et *Condate*, bourg ségusiave, placé au confluent du Rhône et de la Saône, et dont une inscription nous a fait connaître l'existence (2). Tout le monde s'accorde pour placer *Rodumna* à Roanne. Les sentiments sont très-partagés sur la position de *Mediolanum*. Quant à *Forum*, auquel Feurs a succédé, de l'avis de tous les géographes, M. Walckenaer a soulevé une question que je dois examiner, avant d'entrer dans des détails particuliers sur l'origine gallo-romaine de cette ville.

La table de Peutinger, en nous donnant, ainsi que je

(1) La table de Peutinger est une carte routière de l'empire, dressée, croit-on, par un soldat romain, sous le règne de l'un des Théodoses, et dont une copie fut découverte vers l'an 1500, par *Conrad Celtes*, qui la légua à Peutinger, de qui elle a pris son nom.

(2) *Inscript. ant. de Lyon*, p. 19.

M. de Boissieu pense, avec raison, que ce bourg était antérieur à la fondation de la colonie. M. Bernard, au contraire, veut absolument qu'il ait dû son existence à l'érection de l'autel d'Auguste. Je l'engage à relire les observations si judicieuses de M. de Boissieu. Il n'a pas fait assez attention au nom celtique de *Condate*, que les Romains n'ont jamais donné à leurs établissements, à moins qu'ils ne l'aient trouvé en usage avant leur arrivée. Si le bourg de *Condate* avait été fondé par les Romains, ceux-ci l'auraient appelé *pagus confluentis* ou *ad confluentem*, expression consacrée par les inscriptions découvertes sur l'emplacement de l'autel d'Auguste.